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新聞撮要
行政長官會同行政會議3月16日通過4間巴士公司的加價申請，當

中以城巴及新巴的12%加幅最驚人，將分階段於4月及明年1月實
行，九巴及新大嶼山巴士則分別獲批准加價8.5%及9.8%。首階段新
車費實施後，約90%乘客每程多付不逾1元，但多條過海的新巴路線
在第二階段加價後，乘客要多付逾1元。新大嶼山巴士3條昂坪路線
於假日的加幅更高達15%。
節自︰《四巴下月齊加價城巴新巴12%最驚人》，香港《文匯

報》，2021-3-17

持份者觀點
1. 特區政府發言人︰行政會議審議5間巴士公司的加價申請，考慮
一籃子因素包括自上次加價後的成本及收益變動；未來成本、收
益及回報預測；營辦商合理回報率；市民接受程度及負擔能力等
後，並充分考慮立法會交通事務委員會及交通諮詢委員會的意
見，決定批准其中4間巴士公司的申請。

2. 立法會交通事務委員會副主席陳恒鑌︰難以接受城巴及新巴兩年
前加價後現又再次加價，政府在評估有關加價申請時，應優先考
慮市民的負擔能力。

3. 香港中文大學商學院高級講師李兆波︰巴士公司在疫市下加價，
將加重市民的負擔，亦令市民對巴士公司的印象負面，惟巴士公
司本身亦需面對經營困難的境況，故加價或難避免。

多角度思考
1. 根據資料，試指出政府在處理巴士公司的加價申請時，考慮了哪

些因素？
2. 有評論認為政府不應在疫市下批准巴士公司加價，你同意嗎？
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安心紙亂填 食客難安心
新聞撮要
市民現時進入餐廳須使用「安心出
行」掃二維碼或手寫個人資料以助疫情
防控，但部分市民卻拒絕掃碼，並以假
資料騙取入餐廳的資格。有意大利餐飲
集團宣布，由於疫情問題，餐廳亦已受
夠有顧客亂填「紙仔」的情況，決定只
招待使用「安心出行」的客人。
節自︰《食客拒安心碼 紙仔填張天

師》，香港《文匯報》，2021-3-22

持份者觀點
1. 大律師陸偉雄︰食客在明知須填寫真
實資料才可進入相關處所的前提下，
仍使用虛假信息，等同於騙取進入場
所的權利，或構成詐騙罪行；若使用
他人名稱，則構成使用虛假文書罪，
這兩種罪行最高都可被判14年監禁。

2. 鯉魚門銀龍茶座老闆娘李凱瑚︰手填
資料的食客大多是不熟悉手機操作的
長者，但也有故意不配合政府措施的
年輕人，提供虛假資料的情況時有發
生，遇到這些情況時會要求顧客重新
填寫，但有顧客未必願意配合，擔心
倘出現確診個案亦難以追蹤。

3. 深水埗公和荳品廠老闆蘇崇廉︰核實
手寫資料的真假有難度，假資料會對
食肆與食客帶來不良影響，讓提供假
資料的食客、其他食客還是食肆都處
於未知的風險之中。

多角度思考
1. 有意見認為政府應強制市民必須在使

用「安心出行」後才能進入餐廳，你
認為這建議可行嗎？

2. 有什麼方法可以避免市民填寫虛假資
料？

今 日 香 港

疫下瞓得差 減壓靠笑下
新聞撮要
香港聖公會福利協會在第四波疫情期

間為其會員進行自述式問卷調查，發現
四成受訪者的睡眠質素和精神健康變
差，故自創「愛笑抗疫運動」為同工減
壓，參加者每周三次，以五招笑足30分
鐘，初步發現有關運動對改善睡眠質素
和精神健康有正面效果。
節自︰《四成人疫下瞓得差日笑30分

鐘可減壓》，香港《文匯報》，
2021-3-20

持份者觀點
1. 香港聖公會屯門精神健康綜合社區中

心「樂喜聚」督導主任陳楚霞︰中心
早前評估活動成效，初步發現參加者
的睡眠質素平均提升一成，並提升精
神健康，抑鬱情緒和壓力感等負面情
緒則遞減。

2. 運動參加者阿雪︰在疫情期間，院舍
服務仍然要如常運作，很擔心自己會
受感染而影響院友或家人，也容易有
焦急的情緒，並影響睡眠。參加活動
後身心都有所放鬆，思想變得正面，
不易被焦慮情緒影響，更易入睡。

多角度思考
1. 有什麼因素影響受訪者的睡眠質素和

精神健康在疫情期間變差？
2. 如發現自己有睡眠質素情況，有什麼

方法可以求助及處理？

公 共 衞 生

現 代 中 國

整治瘦肉精 專家倡重罰

新聞撮要
自央視曝光河北省青縣部分養殖戶在飼

養過程中添加「瘦肉精」後，連日來該事
件不斷發酵。農業農村部部署在全國範圍
開展「瘦肉精」專項整治行動，會同公安
等部門建立協作機制，在養殖、收購販運
和屠宰等環節發現「瘦肉精」違法問題一
律依法嚴辦，剷除生產黑窩點和地下銷售
網絡，並對瀆職的監管人員依法追責，打
掉黑色鏈條背後的「保護傘」。
節自︰《「瘦肉精羊」賣10年專家籲

懲罰升級》，香港《文匯報》，
2021-3-21

持份者觀點
1. 中國肉類協會副會長高觀︰青縣出現
「瘦肉精」羊肉的情況主要是管理水平
差，包括當地的監管部門，以及相關責
任主體的管理能力有限，導致部分地區
出現「瘦肉精」的問題。

2. 中國食品產業分析師朱丹蓬︰從監管角
度看，違法的處罰力度遠遠未能令違法
企業感到切膚之痛，建議對違法企業處
以重罰。

3. 業內人士︰「瘦肉精羊肉」事件主要
原因是近兩年肉產品價格高企，養殖
戶無底線追求高利益所致。

多角度思考
1.有評論認為「違法的處罰力度遠遠未能

令違法企業感到切膚之痛」，你在多大
程度上同意此看法？

●● 香港聖公會福利協會自創香港聖公會福利協會自創「「愛笑抗疫愛笑抗疫
運動運動」」為同工減壓為同工減壓。。 資料圖片資料圖片

●●政府現時容許市民選擇掃政府現時容許市民選擇掃「「安心碼安心碼」」或在或在「「紙仔紙仔」」填寫個人資料填寫個人資料。。 資料圖片資料圖片

●●內地部內地部
分羊肉含分羊肉含
有 瘦 肉有 瘦 肉
精精。。
資料圖片資料圖片
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傳統儀式繁瑣 習俗逐漸式微

巴士下月加價巴士下月加價 百姓疫下加壓百姓疫下加壓

這一年多以來，因疫情嚴峻，導致社
交活動大受影響，包括很多人的人生大
事──結婚，亦不能倖免。
因此多項傳統婚嫁的儀式被迫取消或
簡化，例如婚宴因社交限制而取消，結
婚簽字儀式亦不能廣邀親朋同來分享喜
悅，大家只能遙遙送上祝福。
其實隨着社會變遷，現今仍使用傳統
婚嫁儀式的人已經不斷減少，如今不過
是雪上加霜，令日漸褪色的傳統習俗再
受衝擊。現試據以下幾項因素分析。

首先是經濟因素。傳統婚禮開支龐
大，預算成為了新人們採納傳統習俗的
一大考量。
其中傳統婚宴例必大排筵席，宴請親

朋，酒席支出耗費不菲，加上置裝等開
支，不可謂不驚人，對於預算緊絀的新
人而言，可能捨棄傳統，選擇「裸婚」
──泛指一對新人由於欠缺經濟基礎或
個人取向，選擇只辦理註冊結婚手續，
捨棄各項傳統婚禮儀式，甚至不會拍攝
婚紗照、度蜜月等。

其二是儀式繁瑣程度，可能影響人們
會否採用傳統婚禮。中國傳統婚嫁儀式
繁多，其中如「三書六禮」之類，對現
今的年輕人而言，僅為一堆艱深的古
詞，連認識都談不上，更何況要遵行？
加上一般上班族的「紅事假」不過一

兩天，也不能好好奉行求婚到完婚的
「六禮」。這些傳統習俗被視為徒具形
式，不合時宜和不切實際，不少新人為
了免卻麻煩，漸漸簡化，甚至不願再奉
行，令傳統婚嫁習俗式微。

其三是西方文化的影響，直接衝擊了
傳統。時代轉變，西方文化傳入中國社
會，現代人追求個人主義，主張戀愛和
婚姻自由，認為婚姻是兩個人的事，不
再重視「夫婦之倫乃合二姓之好」的傳
統觀念，認為婚禮要浪漫而毋須鋪張，
因而傾向將結婚化繁為簡，不再維持各
項傳統婚嫁習俗及儀式。
雖然如此，基於中國人的身份認同，

傳統婚嫁習俗始終仍能保留。
不論出身及教育背景，在社教化之

下，我們都有對中國人的身份認同，接
納傳統文化，也會保留一些婚嫁傳統儀
式，例如很多新娘總認為結婚一定要穿
過中式裙褂；新人應向父母敬茶以表孝
親之心；接新娘出門的習俗即使結合現
代元素，但儀式依舊存在。
由此可見，傳統文化觀念仍深植中國

人社會，是影響人們選擇傳統婚嫁儀式
的因素之一。

●●劉尚威
香海正覺蓮社佛教正覺中學

●●在第二階段加價後在第二階段加價後，，乘客要多付逾乘客要多付逾11元元。。 資料圖片資料圖片

本疊內容：教育 副刊 娛樂新聞 體育新聞


